

令和6年7月19日

白河市教育委員会

7月定例会会議録

令和6年7月白河市教育委員会定例会会議録

日 時 令和6年7月19日(金)
開 会 午後3時
閉 会 午後5時

場 所 白河市役所 正庁

報告事項

- (1) 教育長報告
- (2) 各課所報告

議 事

- 議案第31号 白河市少年センター運営協議会委員の委嘱について
- 議案第32号 令和7年度使用小学校用教科用図書の採択について
- 議案第33号 令和7年度使用中学校用教科用図書の採択について
- 議案第34号 令和7年度使用学校教育法附則第9条に基づく一般図書の採択について
- 議案第35号 白河市総合運動公園等の臨時休業について
- 議案第36号 教職員の人事について

○ 出席委員

教育長 芳賀 祐司

1番委員 高橋 顕 3番委員 沼田 鮎美 4番委員 瀧澤 学

○ 欠席委員

2番委員 北條 睦子

○ 出席説明員

教 育 部 長	佐藤 伸	教 育 総 務 課 長	鈴木 亮
学 校 教 育 課 長	仁科 英俊	生涯学習スポーツ課長	吉田 貴子
中 央 公 民 館 長	松本 美紀	図 書 館 長	中沢 孝之
健康給食推進室長	和知 秀年	学 校 教 育 課 主 幹	上野 康生

○ 書記

教育総務課総務係長 鈴木 一寿 教育総務課主査 大塩 健一

○ 傍聴人 なし

【午後3時 開会】

日程第1 開 会

○教育長

これより令和6年白河市教育委員会7月定例会を開会し、直ちに本日の会議を開きます。

日程第2 会期の決定

○教育長

次に日程第2会期の決定ですが、白河市教育委員会会議規則第4条の規定により、本日1日間といたします。

日程第3 書記の指名

○教育長

次に日程第3書記の指名を行います。書記には教育長において、鈴木教育総務課総務係長、大塩教育総務課主査を指名します。

日程第4 教育長報告

○教育長

次に日程第4教育長報告に入ります。それでは、私から2点報告いたします。

1点目ですが、今月8日（月）コミネスで青少年健全育成推進大会が開催され、各中学校の代表による「少年の主張」がありました。中学生らしい感性あふれる思いが発表されましたが、市内の中学2年生が全員集まり、同年代の考えに触れることは、中学生にとっても貴重な体験だと思っております。

2点目ですが、7月21日より8月19日まで夏季休業日になります。明日20日は土曜日のため本日1学期の終業式を行い、実質は明日より夏休みとなりますが、各学校では楽しい夏休みとなるよう特に事故防止についてしっかり事前指導をおこなうことになっております。また、中学校では特に部活動での熱中症対策には注意を払わないといけません。子どもたちにとって有意義な夏休みになってほしいと思っております。以上です。

日程第5 議 事

○教育長

次に日程第5議事に入ります。

はじめに追加議案として、議案第35号「白河市総合運動公園等の臨時休業について」、及び議案第36号「教職員の人事について」を提案し、議案といたします。

今回提案しました議案第32号から議案第34号までの教科用図書の採択について、及び議案第36号の人事案件、並びに日程第7その他の協議事項「白河市立小中学校の適正規模及び適正配置に関する基本方針（案）について」は、非公開にしたいと思いますが、これにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって、同案件につきましては、非公開として後ほど審議することといたします。

それでは、議案第31号「白河市少年センター運営協議会委員の委嘱について」を議題とします。内容の説明を求めます。

○生涯学習スポーツ課長

議案第31号「白河市少年センター運営協議会委員の委嘱について」をご説明いたします。議案書の1ページをご覧ください。白河市少年センター運営協議会委員について、任期満了に伴い、記載のとおり委嘱をしようとするものであります。任期は、令和6年8月1日から令和8年7月31日までとなっております。発令年月日は、令和6年8月1日となっております。

○教育長

これより質疑に入ります。ただいまの説明に対し、質疑をお受けいたします。

○瀧澤委員

今回大信地区の方は入っていないのですが、これは何か意味があるのか、もしくはそういうバランスは考えていないのでしょうか。

○生涯学習スポーツ課長

充て職、各団体の推薦になっておりまして、たまたま今回は大信の方が入っていませんでした。

○瀧澤委員

こういった委嘱については、東、表郷、大信の各地域から1人ずつつていうようなバランスで大体委嘱されているのかなと思ったのですが、例えば、小学校の校長先生とか、中学校の校長先生とか、そういう形であて込んでいった時に、たまたま大信が入らなかっただけだったのであれば、それはそれで問題ないと思います。

○教育長

これにて質疑を終了いたします。これより採決いたします。議案第31号は原案のとおり可決することにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって本案は原案のとおり可決されました。

次に議案第35号「白河市総合運動公園等の臨時休業について」を議題とします。内容の説明を求めます。

○生涯学習スポーツ課長

議案第35号「白河市総合運動公園等の臨時休業について」ご説明をします。本日配付しました議案書の1ページをご覧ください。白河市運動公園条例第4条の規定により、記載のとおり臨時休業とします。これは白河市総合運動公園の施設内の受変電設備修繕のために、8月13日を臨時休業とするものです。また、しらさかの森スポーツ公園につきましては、グリーンスタジアムのナイター照明をLED化するために工事を行うため、11月4日から11月30日までを臨時休業とさせていただきます。

○教育長

これより質疑に入ります。ただいまの説明に対し、質疑をお受けいたします。

(質疑なし)

○教育長

これにて質疑を終了いたします。これより採決いたします。議案第35号は原案のとおり可決することにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって本案は原案のとおり可決されました。

日程第6 各課所報告

○教育長

次に日程第6各課所報告に入ります。

それでは、行事報告、行事予定について、教育総務課から順次報告をお願いします。

(教育総務課から順次報告)

○教育長

その他各課所からございますか。それでは、これより一般質問に入ります。各課所報告及び本市の教育行政一般に関し、ご質問をお受けいたします。

○高橋委員

学齢簿照合についてなんですが、これまでは事務担当者が学校に出向いて書類を突き合わせて確認していたと思うんですが、今回、校務支援ソフトで照合というふうに表記されているんですが、これはどのようなやり方で照合を行うのか、教えていただければと思います。

○学校教育課長

今までは指導要録の記載と教育委員会のデータが合っているかどうか、学校に行って確認をしていたのですが、校務支援システムになってから、指導要録もデータで扱うようになっているものですから、学校に行かずに教育委員会の方で、それが合っているかどうかの確認ができることになっています。

○高橋委員

すばらしいことだと思います。わざわざ学校に来ていただいて、指導要録を積み上げて、1ページずつ見て確認していただいたことから考えると、デジタル化、DXが進んだ成果がこういうところにも出ているんだなと、効率化が進んで大変すばらしいことだと思います。

○瀧澤委員

中央公民館の報告事項の中で、7月16日に白河市公民館運営審議会委嘱状交付ということですが、運営審議会では年に何回ぐらい審議会があつて、どういった形の審議をしているとか、委員からの質問、意見などが分かれば教えていただければと思います。

○中央公民館長

運営審議会は年3回開いております。先日の委嘱状交付の後に、第1回の審議会を行いました。そこでは、5年度の事業報告と、6年度の事業計画の説明をさせていただきました。そのなかで教室の細かな中身を知りたいとか、そういった質問がありました。

○瀧澤委員

公民館の事業は比較的年配の方っていうか、退職された方で大変元気な方がたくさんいらっしゃるって、私もそういう年代になるんですが、皆さんエネルギッシュだなんて思って拝見させていただいているんですが、中央公民館をはじめ、東公民館、大信公民館は比較的老朽化していて、中央公民館は、おそらく複合型施設の方で対応できるんだろうなと思っているんですが、せつかく皆さん元気なんだから、もう少し施設もきれいにしてほしいなと思ったりもします。それと、公民館事業は年配の方が多いと思うのですが、夏休み、冬休み、春休みは、子どもたちも入れていただくと、またボリュームがあつていいのかなと思います。いろいろな方の意見をお聞きしながら、ぜひ有意義な公民館事業を進めていただければと思います。よろしくお願いします。

○中央公民館長

貴重なご意見ありがとうございます。ちなみに7月23日に中央公民館で「初心者のための夏季将棋教室」を開講します。初めての方限定ということですが、あえて夏休みを設定しました。3人の小学生が参加することになっています。来週開校を迎えますので、私も活動の様子を見ていきたいと思っています。

○沼田委員

7月8日に白河市青少年健全育成推進大会に参加させていただきました。毎年参加させていただいているんですけども、いつも中学生は素晴らしい発表をされています。今回参加させていただいて、発表の中身が変わってきたかなという印象を受けました。以前は、いじめを話題とした発表が多かったのに比べて、今年は、多様性、ジェンダーレス、国際交流といった内容が多かったです。いじめの話題が減ってきたということは、いじめが減ってきているからじゃないのかなというふうに推測をしたのですが、昨年度のいじめの件数などがもし分かれば教えていただければと思います。

○学校教育課長

正確な件数は今手持ちがなくて分かりませんが、基本的にいじめはないという認識はなくて、どちらかというと、いじめはもうあるものだっていうことで、早めに認知して、それを解消するっていうような、そういう取組みを各学校でしています。

中学校では、中学生のいじめフォーラム等で、どちらかというと先生がそういうのは駄目なんだよっていうような指導ではなくて、生徒会を通して自分達自身が、そのいじめについてはどういうふうに解決していくとか、あった場合どうしていくかっていうような、そういうことを生徒会で生徒自身が考えるような、そういうふうなかたちになってきています。

件数を見ると、小学生の方が多くて、中学生は減っていくという傾向はあります。どうしても小学生の低学年から中学3年生までの発達段階で考えると、物事の分別がちゃんとつくような年代、中学生になってくると減ってはきています。小学生1、2年生だと、よし悪しもあり分からない状況なので、叩いちゃったりとか、悪口言ったりとかっていうのはあるので、それをきちんといじめっていうふうに認知して、そして解消するっていうふうにしていきます。

昔はいじめを減らすっていうような形でやっていたのが、学校の意識も変わってきているし、そういう親御さんの認識も変わってきているというところもあるので、校長会等でもいじめについては認知して、多少のことでも認知して、早期解決っていうところを目指していくので、いじめがなくなるっていうことはないことだと思っているので、そういうかたちで、中学生の発表の中にも、いじめが減ってきているっていうのは、やっぱりその自分たちでそうしているっていうこともあって、話題がちょっと変わってきているのかなというかたちもあります。

○沼田委員

ありがとうございます。仁のつどいがある、ずっと続けているなかで、その人の多様性を認めていこうっていうふうにどんどん移りつつあるのかなって思いました。こういった仁のつどいをやることで、そういった効果がどんどんあらわれた結果が今回の青少年健全育成大会だったのかなというふうにも感じました。

もう1点よろしいでしょうか。図書館についてなんですが、おはなし会、大人向け上映会の参加人数がすごく増えたような感じがしましたが、何かそれについて取組みをした結果なのかどうか教えてください。

○市立図書館長

まずおはなし会に関しては、毎回必ず「次はいつです。また来てね。」っていう言葉で、かなり訴えています。そうするとやっぱり次もというかたちで、常連さんが増えてきたりとか、あと館内に貼り紙をしたりですとか、窓口に小さな案内を作って配布したりですとか、そういうことをこまごまとやっている成果だと思っております。あとやっぱり中身が子どもたちにとっては楽しいのかなというのが一つあります。それから上映会に関してですが、2、3ヶ月前からのアナウンスや、館内にポスターを貼るなど、そういったPRの効果ということと、内容ですね。皆さん内容をちゃんと見て、面白くないと思うと来ませんし、今回は面白そうだなと思うと参加されて、ちゃんと皆さん見極める目を持っていただいているので、こちらでもできるだけ皆さんに楽しんでいただけるようなプログラムを考えております。

○高橋委員

私も図書館についてなんですが、大信図書館でリサイクル本の無料配布が行われるということですけど、先日、総会、研修会で山形に行ったときに、山形の学校教育部長さんが、山形市での取組みの話をされていました。何もなかった駅の自由通路に、ベンチと特注したブックスタンド、山形市立図書館のリサイクル本を置いて、そこで自由に本を読めるかたちにして、本の持ち帰りもできるように返却方法の貼り紙もされているようです。駅、市役所など人の集まる場所に設置したということでしたが、山形市の取組みは面白い取組みだなっていうふうに思いました。

図書館に来た人にリサイクル本を持って帰ってもらうことも、それはそれでいいと思いますが、例えば、白河の駅には待合室もあるし、新白河駅では新幹線待ちの人達が座っている姿が随分見られたりするので、そういうところにリサイクル本を置いて「自由に見てください」なんていうふうにしてもいいのかな、なんていうふうに思いました。そういったものがあると、読み終えた本を戻すこともできるし、リサイクルされて回転できるチャンスが増えるのかなというふうに思って、もし新白河駅とのタイアップとか、そういう読書普及を考えていけるのであれば、そういうふうな場でのリサイクル本の提供をやっていけたらいいのではないのかなって思いました。そういうものがあると、駅を見た人が、文化的なイメージの高い場所かなっていうふうな、印象のアップにも繋がってくるのではないかなと思います。

新白河駅にはピアノが置いてありますが、やはり雰囲気違いますよね。弾いている方も何人かいらっしやって、私も見たことありましたが、そういうふうなものとまた重ねて本なんかも置いてあったら、違う印象がもたれるのかなあなんていうふうに感じていて、一つの事業としてやるには非常に手間のかかる内容かもしれませんが、もし検討していけたら面白いかなと思いました。

○市立図書館長

山形市の事例について、私も勉強していきたいと思います。矢祭町でも同じようなことを取り組んでいるのかなと思います。全国から寄付されたものを、それぞれの公共施設であるとか、駅であるとか、そういうところに置いて、皆さんに見てもらってというような取り組みをしていると思います。JRの場所を使うということもあって、そちらとの話もきっと出てくるのかなと思いますが、こちらもいろいろ調べて、調査研究をしてみたいと思います。

○瀧澤委員

今の話についてですが、私も山形市に行ったときに、朝6時頃歩いていたら、リサイクル本なのかどうか分かりませんが、駅に本が飾ってあって、そこに1人2冊までと書いてあって、何日間で返すかたちになっていると思いますが、たまたま見ていたときに、年配の方が2冊持ち帰っていました。こういうやり方をしているんだと思って、それはすごくいい感じだなと思いました。

もう1点ありまして、生涯学習スポーツ課にお聞きしたいのですが、近年マラソンブームで、福島県内を見ても、郡山シティーマラソンとか、会津だと鶴ヶ城ハーフマラソン、最近では福島市に今回で第2回となる福島シティハーフマラソンがあって、マラソンを健康の一つとして、いろんな地域でやっていて、ぜひ、東地域にも郷里マラソンがありますが、白河市にも小峰城、南湖公園、白河の関、こういったところがあるので、観光とか地域活性化とかを兼ねて、長い距離じゃなくてもいいですから、何かこういったものがあるといいのかなと感じます。確かに通行止めとか、いろんな問題があるとは思いますが、今の健康ブームからいくと、そういったものが白河市にあってもいいのかな、もしくは検討していただくというのはどうなのかなと思って、お願いしたいなと思っています。

○生涯学習スポーツ課長

お話があったとおり、今、ランニングブームで、若い方で走っている方、川沿いなどを走っている方が確かに増えてきているということもありますので、市民のニーズだったり、市民の求めているものとかっていうのを、今後検討して参りたいと考えています。

○瀧澤委員

今、心疾患になる方なんかもたくさんいらっしやるんですが、朝陽を浴びるだけでも全然治療的には大変いいことで、朝早く起きて、走らなくてもいいからウォーキングするとか、

そういった何かこう後押しをするようなイベント、小さなイベントでも結構ですので、そういったものを検討していただければと思います。ありがとうございます。

○教育長

これにて一般質問を終了いたします。

日程第7 その他

○教育長

次に日程第7その他に入ります。

各課所の取組や課題などについて、ご意見、ご質問等がありましたら、この場で取り上げたいと思いますが、何かございますか。

○高橋委員

先日の新聞に出ていたのですが、学習端末での個人情報の取扱いについて、周知しないまま海外の業者に委託している可能性があって、その取扱いに懸念を生じる業者があるということが新聞に書いてあって、白河市では多分使っていないんじゃないかと思うんですけど、学習端末の個人情報についての問題点ということについては、何か課題になるようなことってというのはあるのでしょうか。

○学校教育課長

身体測定の結果ですとか、個人の点数を累積するものですとか、そういった個人情報が含まれているものは、現在の小中学校では特になくて、実際に学校で使っているアプリについては、やはり教育委員会で管理していて、基本的には各学校で入れられるようなシステムにはなっていて、アプリを入れる場合は、学校でいいかどうか確認して、申請書を教育委員会にあげていただいて、教育委員会でもそれを確認して、そして業者を通してそのアプリを入れるようなシステムになっています。新聞で報道があったときに確認はしましたが、個人情報に抵触するようなものはないという状況を確認しています。

○沼田委員

学校のメールシステムについて、学校ごとにアプリなどで配信しているものを、教育委員会で統一するような話が今年初めくらいにあったと思うんですが、今どのような状況になっているのか教えてください。

○学校教育課長

アプリを入れて市全体で同じソフトを使うということで予算化していますが、切替えのタイミングがあるので、8月中旬にプレ使用を行い、9月に本格導入する予定です。

○教育長

それでは、非公開としました議案の審議に入りたいと思いますので、これより非公開といたします。なお、これよりは、教育部長、教育総務課長、学校教育課長及び学校教育課職員のみのお出席で行いますので、それ以外の職員は退席願います。

(以下非公開)

○教育長

それでは、全ての日程が終了しましたので、以上で白河市教育委員会 7 月定例会を閉会いたします。

【午後 5 時 閉会】